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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI 
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nelle sedute ordinarie di Senato Accademico del 21 settembre 2023 e di Consiglio di 
Amministrazione del 26 settembre 2023. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto 
Nicoletta Fiorio 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
₋ Il Rettore ha presentato al Senato Accademico la nuova senatrice Cristina Annese, 

rappresentante degli studenti in sostituzione dell’ex senatore Luca Pellicciotti, che ha rinunciato 
all’incarico il 15 settembre u.s. 

₋ Con D.R. 881/2023 il prof. Emilio Paolucci è stato nominato Delegato del Rettore alla didattica 
per la valorizzazione della crescita personale. 

₋ Il 29 agosto è stata inviata dal MUR la comunicazione che la prof.ssa Mariangela Lombardi è 
stata nominata esperta italiana in seno Configurazione del Cluster IV relativo a “Digital, Industry 
& Space” del Comitato di programma del Programma Quadro di ricerca e innovazione europeo 
“Horizon Europe”.  

₋ Il 29 agosto è stata inviata dal MUR la comunicazione che il prof. Roberto Zanino è stato 
nominato per conto del Ministero Senior Official italiano per il “Meeting EU-CELAC” (Community 
of Latin America and Caribbean States). 

₋ La manifestazione Just the Woman I am ha permesso di raccogliere tramite le iscrizioni fondi 
che contribuiscono a dare continuità e forza ai progetti degli Atenei, valorizzando i talenti 
emergenti. Ogni anno vengono finanziati due assegni di ricerca per ciascun Ateneo. Con i fondi 
dell’edizione 2023, sono state selezionate per il Politecnico le proposte presentate 
da Alessandra Colombelli, docente del DIGEP e Clara Mattu, docente del DIMEAS. 

₋ Il 13 settembre si è svolta la prima edizione della Convention Alumni 2023 in Cina dal 
titolo “Sustainable Urbanization: how smart should cities be?” che ha visto protagonisti, nella 
città di Shanghai, più di 150 ex-allievi e allieve che hanno frequentato corsi di Ingegneria, 
Architettura, Design e Pianificazione territoriale urbanistica e ambientale presso il 
Politecnico. La Convention, promossa dal Rettore, si è inserita nell’ambito di una missione 
della delegazione dell’Ateneo in visita, dal 7 al 12 settembre scorsi, presso alcuni dei partner 
cinesi tra le città di Shanghai, Pechino e Wuxi.  

₋ Il 22 settembre presso il Salone d’Onore del Castello del Valentino si è tenuta la conferenza 
stampa di presentazione della prossima edizione di Biennale Tecnologia 18-21 aprile 2024 alla 
presenza del Rettore e dei curatori scientifici Juan Carlos De Martin e Luca De Biase. L’incontro 
è stato moderato dalla dott.ssa Angela La Rotella. 

₋ Il 28 e 29 settembre al Castello del Valentino si è tenuto l’International Symposium “EU – Italy 
Energy Days” & Signature Ceremony Partnership Agreement Politecnico di Torino and 
European University Institute, due giorni di conferenze e tavole rotonde sul tema della 
transizione ecologica e le energie sostenibili. 

₋ Il 29 e 30 settembre torna a Torino – e contemporaneamente in tutta Europa – la Notte Europea 
delle Ricercatrici e dei Ricercatori. 

₋ Dal 10 al 23 settembre è stato possibile visitare al Castello del Valentino una mostra interamente 
dedicata al ciclismo in concomitanza con la presentazione del volume del prof. Vittorio Marchis 
«Biciclette Politecniche. Tra invenzioni, innovazioni e sfide sociali». La mostra è stata la tappa 
d’arrivo della PoLi 2023, la “Pontedera – Lingotto” organizzata dall’Associazione “La storia in 
Bici” in collaborazione con il nostro Ateneo. 
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₋ In merito alla modifica dell’art. 11 comma 12 del Regolamento Generale di Ateneo, approvato 
dal Senato Accademico nella seduta del 18 luglio 2023, il Ministero dell’Università e della 
Ricerca (con nota prot. 11179 del 18/09/2023), all’esito dell’istruttoria da svolgersi ai sensi 
dell’art. 6, comma 9, della legge 9 maggio 1989, n. 168, non ha formulato alcun rilievo, né di 
legittimità né di merito, fatta salva la seguente precisazione: «Tenuto conto di quanto sopra 
evidenziato, preso atto della riformulazione dell’art. 11, comma 12, del Regolamento Generale 
proposta da codesto Ateneo, si evidenzia che la normativa vigente in ogni caso riferita al caso 
specifico, a cui si applica, è l’art. 4, comma 2, del d.l. 8/2002 citato, ai sensi del quale i professori 
di seconda fascia potranno essere eletti solo “nel caso di indisponibilità di professori di ruolo di 
prima fascia” ovvero “nel caso di mancato raggiungimento per due votazioni del quorum previsto 
per la predetta elezione”.» 

₋ La dott.ssa Antonella Marino, Responsabile del Servizio Strategia, Valutazione e Qualità 
(PEPS), ha presentato al Senato Accademico e al Consiglio di Amministrazione alcune note 
relative al DM n° 998 del 01/08/2023 che definisce le Linee Guida del prossimo esercizio di 
valutazione VQR 2020-2024, in particolare con riferimento ai soggetti e ai prodotti valutati, al 
numero di prodotti e come valutarli, ai risultati dalla valutazione, ai GEV e alle aree scientifiche. 

₋ L’ing. Paola Miraglio, Responsabile della Direzione PIFIC, ha presentato al Consiglio di 
Amministrazione il SAL dei costi al 31.08.2023 e la stima delle risultanze del bilancio di esercizio 
al 31.12.2023. Si è evidenziato che rispetto al budget iniziale, il Politecnico ha ottenuto un 
incremento di 10,4 Mil di Euro, conseguenti a un effetto congiunto di maggiori risorse al sistema 
riconosciute dalla Legge di bilancio 2023 e un impatto positivo del perequativo che nel FFO 
2022 era stato di – 2,26 Mil Euro. 

₋ La prof.ssa Laura Montanaro ha presentato al Consiglio di Amministrazione un breve 
aggiornamento relativo alla spesa per assegni di ricerca effettuato dall’Osservatorio permanente 
di Ateneo per il monitoraggio della filiera accademica, dal quale emerge che l’uso dei fondi di 
Ateneo risulta drasticamente ridotto grazie all’applicazione della Policy di Ateneo per la 
copertura del costo degli assegni di ricerca; contestualmente si registra un incremento 
nell’utilizzo dei fondi esterni da progetti e contratti mentre l’uso dei RIB è rimasto pressoché 
costante a testimonianza che l’introduzione della Policy non ha limitato la libertà dei docenti 
all’uso di tali fondi.  

₋ La prof.ssa Laura Montanaro ha presentato inoltre al Consiglio di Amministrazione un 
aggiornamento relativo agli esiti dei lavori della Commissione Istruttoria di Ateneo per la 
Chiamate Dirette, puntualizzando che, come stabilito con nota del MUR, l’inserimento in 
piattaforma delle proposte di chiamata diretta dovrà avvenire entro e non oltre il 31/10/2023 e 
la nomina in ruolo entro e non oltre il 31/12/2024. 

 
 
Tra i principali argomenti trattati e deliberazioni assunte: 
 
Il 21 settembre il Decano dei professori di I fascia prof. Claudio Canuto, ai sensi dell’art. 1 comma 1 
del Regolamento Generale di Ateneo, ha sentito il Senato Accademico in merito alle prossime 
elezioni del Rettore, che saranno indette nella prima metà di novembre con ipotesi di una prima 
assemblea elettorale il 13 novembre 2023 e svolgimento a gennaio 2024. Era presente alla seduta 
del Senato Accademico il prof. Giovanni Ghione, che dal 1° novembre diventerà Decano dei 
professori di I fascia e a cui spetterà l’indizione di tali elezioni. Il Consiglio di Amministrazione è stato 
informato del calendario. 
 
Sono stati oggetto di ratifica da parte del Consiglio di Amministrazione: 
 
- il DR n. 205/2023 avente ad oggetto Approvazione del testo e della sottoscrizione dell’Atto 

Costitutivo dell’Associazione Temporanea di Scopo (ATS) per lo svolgimento delle attività di 
competenza dei singoli Spoke come meglio descritte nel Progetto “Digital Driven Diagnostics, 
prognostics and therapeutics for sustainable Health care” – (D³ 4 Health), e delega alla 
sottoscrizione 

- il DR 787/2023 avente ad oggetto Approvazione Additional Agreement N.2 YA 2022-23 e N.1 
YA 2023-24 con TTPU 
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Relativamente al personale docente e ricercatore in considerazione del fatto che il Prof. Claudio 
CANUTO, attuale componente della Commissione per il vaglio delle proposte di conferimento del 
titolo di “Professoressa emerita e Professore emerito del Politecnico di Torino” cesserà dal servizio 
per raggiunti limiti di età a decorrere dal 01/11/2023, il Senato Accademico ha deliberato di 
delegare il Rettore all’individuazione del componente in sostituzione per l’area culturale delle 
Scienze di Base per lo scorcio di mandato 2022-2026. 
 
Inoltre, il Senato Accademico ha approvato la richiesta di trasferimento del dott. Alessandro 
Cordara, RTDA del SSD ING-IND/30, dal Dipartimento di Scienza Applicata e Tecnologia al 
Dipartimento di Ingegneria dell’Ambiente, del Territorio e delle Infrastrutture. 
 
Il Senato Accademico con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione ha approvato la 
modifica dell’art. 4 comma 2 del «Regolamento per la proposta di riconoscimento del titolo di 
Professoressa Emerita e Professore Emerito» che risulta così riformulato: 
«2. La Commissione di cui sopra è formata da cinque professoresse/professori di prima fascia con 
almeno 10 anni di anzianità di servizio nel ruolo di professore, in rappresentanza delle sottoelencate 
Aree Culturali:  
- Ingegneria dell’Informazione e Gestionale  
- Ingegneria Industriale  
- Ingegneria Civile, Edile e Ambientale  
- Architettura, Design e Pianificazione 
- Scienze di base». 
 
Sempre con riferimento al personale docente e ricercatore, il Consiglio di Amministrazione ha 
approvato: 
- le seguenti chiamate: 

I FASCIA  
- Anna Corinna CAGLIANO – DIGEP 
- Andrea LANZINI – DENERG 
- Sandro MOOS – DIGEP 
- Alberto TIRAFERRI - DIATI 

RTD-B 
- Luca BERGAMASCO - DENERG 

RTD-A 
- Henrique DE CARVALHO PINHEIRO – DIMEAS 
- Mauro MANCINI - DIMEAS  
- Francesco Luigi MILONE – DIST 
- Andrea PANELLI – DIGEP  
- Luciano PRONO – DET 
- Jacopo SECCO – DET  

 
- l’attivazione di posizioni RTD-A su fondi esterni: 

• 1 posizione– DIGEP – ING-IND/35; 
• 1 posizione– DISAT – ING-IND/22; 
• 4 posizioni– DISAT – FIS/03; 
• 1 posizione– DISAT – BIO/10; 

 
- i seguenti aggiornamenti alla programmazione 2021-25 deliberati di Dipartimenti: 

• l’attivazione di 2 posizioni da RTD/B – DIGEP- ING-IND/16 
• l’attivazione di 1 posizione da RTD/B – DIGEP – ING-IND/35 
• l’attivazione di 3 posizioni da PO – DISAT – CHIM/07; ING-IND/25 e ING-IND/06 



4 
 

• l’attivazione di 1 posizione da RTD/B – DISMA – MAT/08 
 
In relazione al personale tecnico amministrativo il Consiglio di Amministrazione ha approvato un 
nuovo “modello di prelievo per la costituzione del Fondo Conto Terzi per il PTAB” che prevede che 
ai contratti di natura “conto terzi” posti in essere dall’Ateneo venga applicata una trattenuta a favore 
del FCT, differenziata sulla base dell’entità del contratto, utilizzando come soglia discriminante per 
il valore di «S» (importo complessivo del contratto IVA esclusa) la cifra di 30.000€.  

Viene definito un periodo transitorio di 4 anni per monitorare gli effetti applicativi del nuovo modello. 
Inoltre, ha approvato, a far data dal 2023, un meccanismo di salvaguardia del FCT in relazione alla 
crescita del PTAB che, qualora se ne rilevi necessità in termini di FCT, riconosca azioni 
di riequilibrio per effetto dell’andamento di crescita del PTAB promossa dall’Ateneo, anche in 
relazione al piano straordinario del PTAB previsto dalla Legge di bilancio 2022.  
In coerenza con tale nuovo modello verrà riformulato il “Regolamento convenzioni e contratti per 
attività in collaborazione o per conto terzi al Politecnico di Torino”. 
 
In tema di Edilizia e in particolare con riferimento alla realizzazione del Giovanni Cottino Learning 
Center, il Consiglio di Amministrazione ha deliberato di approvare il progetto esecutivo e di dare 
delega al Direttore Generale di emettere il bando per l’esecuzione dei lavori. 
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, oggetto di presentazione da parte della Vice Rettrice per la 
Didattica, prof.ssa Anita Tabacco, il Senato Accademico e il Consiglio di Amministrazione sono 
stati informati circa i dati delle pre-immatricolazioni 2023/2024 (ripartizioni per Corso di laurea, 
provenienza geografica, possesso di titolo estero) e hanno ricevuto un’informativa sull’andamento 
delle immatricolazioni ai Corsi di Laurea 2023/2024 nel corrente mese di settembre. 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
- con il parere favorevole del Senato Accademico la Convenzione con il Comando per la 

Formazione e Scuola di Applicazione dell’Esercito, finalizzata alla frequenza dei corsi di laurea 
Ingegneria Civile ed Elettronica da parte rispettivamente degli Ufficiali del Genio e Ufficiali 
dell’Arma dei Trasporti e Materiali dell’Esercito; 
 

- con il parere favorevole del Senato Accademico la Convenzione con il Consiglio Nazionale dei 
Periti Industriali e dei Periti Industriali Laureati (CNPI) e con l’Ordine dei Periti Industriali per 
disciplinare la collaborazione concernente il tirocinio pratico valutativo (TPV), la formazione 
specifica, la partecipazione alle prove pratico valutative (PPV) e alle sessioni di laurea dei 
rappresentanti della professione per il Corso di Laurea in “Tecnologie per l’industria 
manifatturiera” L-P03. 

 
Inoltre, in riferimento alla didattica di I e II livello, il Senato Accademico ha deliberato:  
- di approvare a partire dall’a.a. 2024/2025, l’erogazione dei TIL esclusivamente in presenza per 

l’ammissione ai Corsi di Studio dell’Area dell’Ingegneria, del Design e Comunicazione e della 
Pianificazione Territoriale, Urbanistica e Paesaggistico-Ambientale (studenti 
comunitari/equiparati e contingentati); 

- di approvare l’opportunità di erogare i TIL in presenza oltre che presso l’Ateneo in sedi ancora 
da definire, in analogia a quanto già fatto nel passato; 

- di approvare a partire dall’a.a. 2024/2025, l’innalzamento della soglia minima da 20/100 a 
30/100 per l’inserimento nelle graduatorie finalizzate all’ammissione ai Corsi di Laurea dell’area 
dell’Ingegneria, ad eccezione del corso in Tecnologie per l’Industria Manifatturiera. 

 
Infine, in materia di Associazioni Studentesche viene riferito al Senato Accademico che sarà 
necessaria la revisione del vigente “Regolamento per il riconoscimento delle associazioni 
studentesche del Politecnico di Torino”, al fine di rendere più efficace ed efficiente il processo di 
iscrizione, rinnovo e cancellazione dall’Albo.  
 



5 
 

La Vice Rettrice per la Didattica, prof.ssa Anita Tabacco, ha messo a disposizione del Senato 
Accademico e del Consiglio di Amministrazione il Report della didattica, predisposto con il 
supporto del CentroStudi, che analizza i principali risultati relativi alla didattica e agli studenti 
nell’arco temporale 2018-23 e che integra quanto già esaminato in merito al Graduation on Time 
(GOT), con un focus per area (Ingegneria/Architettura) e di cui era stata anticipata una prima stesura 
nelle sedute di luglio 2023. 
 
In relazione al dottorato di ricerca, il Senato Accademico e il Consiglio di Amministrazione hanno 
ricevuto un’informativa dalla dott.ssa Silvia Vacca, responsabile del Nucleo Dottorato di Ricerca, in 
merito allo stato di avanzamento dell’utilizzo delle borse DM 117/2023 e DM 118/2023. 
 
La prof.ssa Chiara Devoti, direttrice della Scuola di specializzazione in Beni Architettonici e del 
Paesaggio ha presentato brevemente al Senato Accademico le caratteristiche della Scuola dalle 
origini ad oggi e lo stato di avanzamento delle sue attività didattiche e quelle complementari che si 
svolgono sul territorio. Per quanto riguarda i requisiti di ammissione il Senato Accademico ha 
deliberato: 

- di approvare l’esclusione del possesso di una certificazione della conoscenza della lingua 
inglese tra i requisiti obbligatori di accesso prevedendo invece l’obbligo di acquisizione della 
certificazione di lingua inglese entro il primo anno, facendo diventare il requisito una 
condizione per il passaggio al secondo anno; 

- in merito alla compatibilità della doppia iscrizione alla Scuola di specializzazione in Beni 
Architettonici e del Paesaggio e a un’altra Scuola di Specializzazione, di procedere a una 
valutazione caso per caso, demandando la decisione al Consiglio della Scuola di 
Specializzazione. 

 
In ambito della Ricerca e in particolare dei Bandi a cascata e bandi dei Partenariati Estesi RESTART 
e RETURN il Consiglio di Amministrazione ha deliberato: 
- di approvare le modalità di base comuni per i Bandi a cascata PNRR; 
- di approvare il Bando a cascata verso le imprese dello Spoke 4 del programma RESTART 

“Programmable Networks for Future Services and Media” e i relativi allegati; 
- di approvare il bando a cascata verso le università statali e gli Enti pubblici di ricerca vigilati dal 

MUR dello Spoke 4 del Programma RESTART “Programmable Networks for Future Services 
and Media”; 

- di approvare la dotazione finanziaria complessiva dei bandi a cascata RESTART;  
- di approvare il Bando a cascata verso le Università statali ed enti pubblici di ricerca vigilati dal 

MUR dello Spoke 6 del Programma RETURN “Multi Risk Resilience of Critical Infrastructures” 
e i relativi allegati; 

 
Riguardo all’incentivazione alla partecipazione dei giovani ricercatori ai bandi competitivi lanciati, a 
livello europeo, dall’European Research Council (ERC), e, a livello nazionale, dal MUR con il Fondo 
Italiano per la scienza (FIS), il Consiglio di Amministrazione ha deliberato: 
- di approvare l’iniziativa proposta e di destinare un contributo pari ad un massimo di 50.000 euro 

a coloro che, a partire dal Work Programme ERC 2024, presenteranno una proposta Starting 
Grant o Consolidator Grant e otterranno “A” alla prima fase di valutazione senza ottenere il 
finanziamento e a coloro che, a partire dal bando FIS 2023, avranno superato la prima fase di 
valutazione negli schemi Starting e Consolidator, senza tuttavia aver ottenuto il finanziamento 
FIS. Il contributo sarà assegnato sulla base di un piano di attività di ricerca e dell’impegno a 
presentare una nuova proposta nell’ambito di programmi di finanziamento. 

- di approvare lo stanziamento di euro 200.000 a valere su fondi di Ateneo.  
 
In merito ai Consigli Direttivi dei Centri Interdipartimentali, il Consiglio di Amministrazione ha 
deliberato di prorogare i Consigli Direttivi nell’attuale composizione fino al 30 aprile 2024. 
 
Nell’ambito dei progetti, contratti attivi, convenzioni e spin off, il Consiglio di Amministrazione, con 
il parere favorevole del Senato Accademico, ha approvato le seguenti pratiche: 
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₋ Protocollo di Intesa tra il Politecnico di Torino, l’Università degli Studi di Torino, l’Università degli 
Studi del Piemonte Orientale “Amedeo Avogadro” e l’Università di Scienze Gastronomiche di 
Pollenzo per la costituzione del Centro Studi e Ricerca sul Cibo Sostenibile 

₋ Accordo di collaborazione istituzionale tra il Politecnico di Torino e il Comitato Organizzatore 
FISU Torino 2025 WORLD UNIVERSITY GAME 

₋ Convenzione quadro tra il Politecnico di Torino e l’Università degli Studi di Parma 
₋ Accordo di collaborazione tra Politecnico di Torino e l’Agenzia per le Erogazioni in Agricoltura – 

AGEA ai sensi dell’art. 15 della L. 241/90.  
 
Inoltre il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
₋ il Protocollo di intesa tra Politecnico di Torino e Università degli Studi di Torino per la 

realizzazione del Progetto Torino Student Housing;  
₋ l’Accordo di Collaborazione Istituzionale tra il Politecnico di Torino e l’Associazione Alumni del 

Politecnico di Torino, già Ingegneri e Architetti Ex-Allievi del Politecnico di Torino; 
₋ la Convenzione di collaborazione scientifica tra il Politecnico di Torino, l’Università degli Studi di 

Torino, l’Istituto Nazionale di Ricerca Metrologica e l’Istituto di Candiolo – Fondazione del 
Piemonte per l’Oncologia per lo svolgimento di attività di ricerca e per la realizzazione e gestione 
del laboratorio “Hub on Technologies for Precision and Predictive Medicine for the 
Digital/Biological Twin”; 

₋ il Framework Agreement tra il Politecnico di Torino e IVECO S.P.A. per attività di ricerca, 
sviluppo e innovazione nelle aree dell’Ingegneria, dell’Architettura e del Design; 

₋ il Contratto di ricerca tra il Politecnico di Torino (DISMA) e il Technology Innovation Institute - 
Sole Proprietorship LLC per la realizzazione del Progetto di Ricerca “Cryptanalysis of Post-
Quantum Digital Signatures Candidates - Automated Cryptanalysis of Symmetric Primitives”;  

₋ il Contratto di ricerca tra il Politecnico di Torino (DIMEAS) e la Società Hyperloop Transportation 
Technologies France per la realizzazione del Progetto di Ricerca “New levitation and guidance 
technologies for Hyperloop transportation system”; 

₋ l’accordo di Partnership tra il Politecnico di Torino e Vision S.p.A. per attività di ricerca, sviluppo 
e innovazione nelle aree dell’Ingegneria; 

₋ l’adesione istituzionale di interesse del Centro Interdipartimentale del Politecnico The Future 
Urban Legacy Lab-FULL a Urban Europe Research Alliance (UERA);  

₋ una modifica di statuto del Consorzio Italiano per la Copernicus Academy; 
₋ una modifica di Statuto del World Design Organization (WDO). 
 
Infine, il Consiglio di Amministrazione è stato informato che in data 11 luglio 2023 Fondazione CRT 
ha comunicato al Politecnico di Torino di aver deliberato l’assegnazione di un contributo a sostegno 
delle attività di “Science-based support al policy decision making” dei laboratori ESL@energycenter 
e EST@energycenter” basata sull’iniziativa “PER LA CITTÀ IN TRANSIZIONE”. 
 
Nel corso del Question Time del Consiglio di Amministrazione, il consigliere rappresentante degli 
studenti della lista Alter.POLIS ha presentato una mozione con la quale viene richiesto un 
incremento della somma massima rimborsabile in ambito trasporti considerato che il Governo non 
ha provveduto a stanziare nuovi fondi per “bonus trasporti”. 
L’istanza sarà portata all’attenzione della Commissione Contribuzione e Progettualità Studentesca 
per verificarne l’impatto e la fattibilità. 


